

VIIème colloque de l'Association Charles Gide  
**La tradition économique française 1848-1939**

Lyon, 2 et 3 octobre 1997

Appel à communications [paru dans la *Lettre d'information Charles Gide*,  
numéro 16, 1996]

Comme tous les deux ans, le prochain grand colloque de notre association aura lieu les 2 et 3 octobre 1997 à Lyon, sur le thème « La tradition économique française 1848-1939 ». Il sera organisé par le Centre Auguste et Léon Walras (Université Lumière-Lyon II) et par la Maison Rhône-Alpes des Sciences de l'Homme (MRASH). Le comité scientifique est composé de : Ricard ARENA ; Raymond BARRE (président d'honneur du comité scientifique) ; Maurice BASLE ; Yves BRETON ; Pascal BRIDEL ; Annie L. COT ; Pierre DOCKES ; Gilbert FACARELLO ; Robert HEBERT ; Claude JESSUA ; André LAPIDUS ; Michel LUTFALLA ; Marc PENIN ; Jean-Claude PERROT ; Jean-Pierre POTIER ; Joël T. RAVIX ; Bertram SCHEFOLD ; Christian SCHMIDT ; Philippe STEINER ; Donald WALKER ; Jacques WOLFF ; André ZYLBERBERG.

Les années 1848-1939 correspondent à une époque que l'on a pu caractériser par « l'essor des sciences sociales ». Les économistes français, plus généralement francophones, tiennent dans ce mouvement une place importante, encore que souvent oubliée aujourd'hui. On observe pourtant un foisonnement d'idées, d'observations, de théories, tout un riche tissu intellectuel sur des thèmes tels que le cycle, la monnaie, les marchés, l'équilibre, l'économie sociale, les questions de méthode, etc. Un des intérêts du colloque sera de mieux faire connaître ces travaux même chez des auteurs considérés comme mineurs et ignorés des manuels.

Les économistes français sont imprégnés, à des degrés évidemment fort divers, par la tradition économique nationale. Mieux vaudrait parler de *traditions*. On peut, en effet, faire référence aux théories de la valeur axée sur l'utilité, au rôle donné aux mathématiques sociales, à l'importance des sciences de l'ingénieur, à l'intérêt pour une économie qui ne soit pas déhumanisée, aux particularités du débat entre un libéralisme et un socialisme chacun eux-mêmes originaux, aux relations à d'autres disciplines, le droit la psychologie, la sociologie, l'histoire.

Il s'agira d'étudier cette pensée économique d'abord chez ceux qui l'ont produite. On pourra mettre l'accent sur les relations entre l'histoire de la pensée et celle des faits, ou insister sur l'importance des héritages en termes de problèmes abordés et d'esquisses de solution. Les relations entre les économistes français et leurs collègues du reste du monde devraient pouvoir être illustrées. En partant des influences réciproques nouées dans un réseau essentiellement européen et américain dont les polarités sont formées par les grandes capitales intellectuelles, on s'intéressera naturellement au rôle des journaux ou des revues, des écoles et des universités, des salons ou des partis politiques, des voyages et des échanges de correspondance.

Comité d'organisation :

Pierre DOCKES, Ludovic FROBERT, Pierre GARROUSTE, Michèle JOUBERT (MRASH),  
Gérard KLOTZ, Jean-Pierre POTIER, André TIRAN.